

# LA NUEVA PRENSA

DIRECTOR,  
Victor J. Gólcher

PROPIETARIO,  
Juan Francisco Valladares

ADMINISTRADOR,  
Marciano Acosta

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. viernes 23 de mayo de 1902

NUMERO 199

**Gran Fábrica** RUEGO AL PUBLICO  
SE DIGNE VISITAR MI  
DE  
ALMACÉN DE 7 A. M.  
A 8 P. M. **MUEBLES**

**UNICA** Emplea las finas y mejores maderas del país.— **ESTILO**  
**EN** Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan **Y**  
**Costa Rica** Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º 531

Jorge Morales Bejarano

**LA COSTARRIGENSE,**  
**Zapatería de SANTOS PASTOR**

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7ª Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

En la

**PANADERIA JOSEFINA**  
de don ALBERTO ODIO,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

**La Zapatería Guatemalteca**

DE

**Eusebio Alpires**

se ha trasladado 25 varas al Sur del Mercado, frente á las Alcaldías. Allí encontrarán calzado bueno, fuerte y barato y puntualidad en las obras.

## TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colon  
Número del día..... 5 céns.  
Id. atrasado..... 10 ..  
Remitidos, por columna, en tiempo corriente..... 5 colones

## Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25  
Id. id. doble columna id. 2-50  
Por veces, precio convencional.  
No hacemos descuentos.

## Agentes.

Limón..... I. Heilbron.  
Vía Limón..... F. Carranza  
Turrialba..... Carlos Figuls  
Santiago..... José Rojas  
Jiménez..... Antonio Luna  
Juan Vías..... Filadelfo Fonseca  
Cartago..... Angel M. Sánchez  
Parísosal..... N. Sáenz  
Tres Ríos.....  
Curridabat..... León León  
Guadalupe..... Raff. J. Montero R.  
San Pedro del Mojón Luis Fait  
Detaparrados..... Isidro Urefia  
Alajuelita..... Abram Rojas  
Sta. María de Dota..... Eufiracio Urefia  
Puriscal..... Emilio Carvajal  
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde  
Escasú..... Victor Zúñiga  
Heredia..... Nicolás Cartín  
Santo Domingo..... Ramón Bolaños R.  
San Joaquín..... Hipólito Chaves  
Río Segundo..... Alejandro Soto  
Alajuela..... Ag. de Comisiones  
San Ant. de Belén..... Esteban Murillo  
Grecia..... Ricardo Álvarez  
Naranjo..... Rogelio Castro  
San Ramón..... Roberto Valladares  
Zarcero..... Jesús Vargas A.  
San Carlos..... Ramón Quesada  
Atenas..... Daniel Ruiz  
Palmare..... Trino Araya  
San Mateo..... Ernesto Valverde  
Esparta..... Elias J. Chinchilla  
Puntarenas..... J. M. Silva  
Miramar..... Mateo Mena  
Las Cañas..... Raff. Acosta C.  
Santa Cruz..... Jesé López  
Liberia..... Salvador Villar  
Posos..... Rafael Hidalgo  
Sardinal..... Juan R. Robles.  
San Marcos..... Amanda Padilla  
Se solicitan agentes.

## ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

## AVISO

Se alquila una CASA en las inmediaciones de San José, en la calle de Guadalupe.

Informes, frente á la plaza de la Dolorosa con

LIBORIA BERROCAL.

## ¡¡ Ojo, señores !!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se pega por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

La Barbería

**"BOLA BLANCA"**

ituada en la Calle Central, Sur, cuenta con magníficos operarios.

Se desinfectan útiles

y se sirve á toda persona con delicadeza y aseo

¡¡¡ ACUDID Y OS CONVENCEREIS !!!

Hermenegildo Jiménez

**VENDO**

4 máquinas; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 floretes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sardanas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; cinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para ahar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y  $\frac{1}{4}$  pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 2 vacas lecheras !!

Hdefonso Vega.

**HIGINIO GARMONA**

Una de las casas que vende

**Materiales de Zapatería más antigua,**  
**MAS ACREDITADA Y MAS BARATA**

y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita FRESCO, BUENO Y BARATO, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permita y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

OFICINA:—AVENIDA CENTRAL, ESTE.

APARTADO número

# LA NUEVA PRENSA

San José, viernes 23 de mayo de 1902

## DOS PROYECTOS

II

Interrumpimos nuestro modesto trabajo para dar cabida al de otra persona más competente como lo habrán visto nuestros lectores y seguimos ahora con el 2º proyecto del estimable colega Fernández Güell que pide al Congreso celebre tratado con los Estados Unidos á fin de que allá permitan entrar nuestras naranjas á cambio de dejar nosotros entrar su kerosine libre de derechos.

No hace mucho que se pidió al Congreso una gracia: la de que entrasen libres las cajas de madera que trajera un empresario, del extranjero, para exportar naranjas.

Esta conceción debe extenderse á las cajas para exportar cualquiera fruta; pero dejando esto por ahora, vamos á ocuparnos del tratado propuesto por el apreciado colega.

Lo que más pronto salta á la vista es la enorme diferencia que hay entre lo que se pide y lo que se ofrece. Nadie ignora que nuestras introducciones de canfín representan una gran suma por derechos de introducción y hoy día, todas las naranjas de Costa Rica siendo explotadas no producirían al país una utilidad igual á la centésima parte de lo que la introducción de canfín rinde al fisco.

Esta afirmación no tiene nada de exagerada, pues bien sabido es que no existen aún en Costa Rica plantaciones de naranjos en escala que sea digna de tomarse en cuenta. Uno ó dos árboles en algunos solares y alguna pequeña alameda en una que otra finca, es todo lo que tenemos por el momento.

Según se nos ha informado, existe en Estados Unidos un *trust* monopolizador del comercio de naranjas y piñas y protegido de diversas maneras en su comercio, teniendo también á su favor los fuertes derechos sobre

frutas de esas clases que no sean del *Trust*. Se corre pues el riesgo de que ni aún ofreciendo lo indicado por el diputado Fernández se pudiese obtener una franca conceción.

Además de esto, en el caso de celebrar un tratado de reciprocidad arancelaria que abriese á las naranjas el mercado de Estados Unidos, debemos tener presente que otras muchas frutas costarricenses podrian ser objeto de exportación y habria de pactarse para todas.

Quizá la cuestión tenga otro punto de vista más práctico que consistiría en alzar los derechos al canfín ó á la manteca de Estados Unidos mientras ellos mantuviesen su tarifa alta contra nuestras frutas.

Es pues necesario estudiar muy detenidamente la manera de abrir mercado á nuestras frutas y no llegar así de pronto á otorgar conceciones que resulten contraproducentes.

### Una simple

comunicación del Ministerio de Fomento al Agente del Ferrocarril de Costa Rica, ha tenido el poder de conmover la opinión pública.

Ah! pero es que esa comunicación formará época en los anales del Ministerio.

Cuánta energía, cuánta dignidad, cuánto patriotismo se transparentan detrás de cada línea del escrito del Ministro cartaginés.

Agradable sorpresa, orgullo noble revelan todas las físonomías de los que han leído ese documento. Se siente uno apoyado, sostenido, protegido como pueblo por aquellos á quienes ha confiado sus destinos y se siente uno, como pueblo, con el grito en la boca y el corazón palpitante, dispuesto á todo, por un gobierno que sabe comprender y hacer respetar los intereses de ese pueblo. Viva Esquivell Viva su Ministerio!, está uno tentado de gritar en cada esquina.

Ha sido, es verdad, tan sólo una nota de gabinete; pero ella ha sido recibida en el público y particularmente por los obreros como un programa, como una promesa redentora que se efectuará hasta donde la ley y la con-

veniencia pública exijan que se llegue.

Nuestro aplauso sincero para el digno hijo de don Jesús Jiménez.

## En el Congreso

(Crónica eléctrica)

Leída y aprobada el acta anterior se firma.

El simpático diputado obrero, Jenaro Bonilla, propuso á la cámara el sostenimiento de 12 becas en el extranjero para que los que las ocupen aprendan á ser útiles industriales y promover el adelanto del país luego, con sus propios hijos. Merece nuestro aplauso esa patriótica idea.

Se prorroga la indenunciabilidad de baldíos.

La comisión de hacienda acoje con alguna modificación el proyecto del diputado Juan B. Quirós y queda aprobado el mayor impuesto sobre frijoles, manteca, queso, manteca de vaca, tocines y arroz, añadiendo la comisión la sal, todo desde el 1º de enero de 1903.

Se aprueba la libre introducción de cajas de madera para exportar naranjas

El Municipio de Barba pide autorización para vender unas orillas de tierra.

Para la elección de nuevos Diputados el dictamen de la comisión se divide, Fernández y Alvarado no quieren nueva elección ahora, Pacheco, minoría, sí la quiere alegando el precepto constitucional que la ordena.

La derogatoria de la ley de imprenta se aprobó en primer debate.

El camino del Naranjo etc hasta el ferrocarril se discutirá después del Presupuesto.

La señora viuda de Santiago Muñoz pide pensión.

Un diputado que hasta entonces estuviese escribiendo cartas tocó el timbre para llamar á un empleado que fuera á comprarle estampillas.

La señora viuda de Ellebrock pide pensión por los buenos servicios de su señor esposo, tanto de día como de noche (sic) en varios ramos administrativos, y se desechó.

Manuel Angel Gutiérrez, el popular Melico (el más viejo) presenta lindísimas muestras de mármoles y escobas de su fábrica y pide privilegios justísimos para desarrollar esas industrias.

En escobas solo pidió los de

maíz de millo, lástima.

De la Habana, fecha 21 se contesta por Gobierno Cubano agradeciendo la felicitación de la Cámara costarricense.

Se levantó la sesión.

## ECOS PROVINCIALES

Cartago 21 de mayo de 1902

— Satisfecho se muestra todo el vecindario con los nuevos empleados. La tranquilidad y la confianza han renacido, y se espera que la probidad y rectitud de la primera autoridad cortarán para siempre los abusos criminales, y volverán á levantar esta decaída provincia, al estado floreciente que tuvo en otros tiempos. Elementos no faltan, conque, ¡manos á la obra!

—La colonia cubana, reunida el 20 del corriente en casa del apreciado caballero don Aurelio Calleja, celebró ayer con gran regocijo la inauguración de la República Cubana. Se brindó al són de entusiastas dianas, por el Presidente Estrada Palma, por el pueblo americano, por la unión de la raza latina, y por la prosperidad de la Estrella del Caribe. No han sido pues, notas perdidas para la posteridad, la fe inquebrantable de Céspedes, el verbo de Martí, la espada de Maceo, la estrategia de Gómez, ni las virtudes de tantos caudillos, inmolados en aras de la Patria, que, ayer por vez primera, tomaba asiento en la asamblea de las naciones libres.

—La próxima elección de diputados tiene ahora en actividad á nuestros electores. Se anuncian como candidatos el Doctor Volio, el Licenciado Venegas, don Gerardo Matamoros, don Manuel Brenes y algunos más. No sabemos en qué disposición está la Liga de Obreros, ni qué se piensa hacer con ella, si hay discrepancia de pareceres. Los obreros se han portado muy bien y merecen consideraciones.

—Se dice que hay intrigas para remover á don Santos León Herrera de su puesto de Inspector de escuelas, y premiar con esa plaza á un gato de la última contienda. Eso sería atroz; desconocer el verdadero mérito, la entereza, hombría de bien y probada lealtad á la causa nacional, para ensalzar ambi-

cioncillas injustificables, sería volver á las andadas viejas. Puesto que el monopolio de empleos es lo que más agrió los ánimos, no incurramos en el mismo vicio, y convenzámonos de q' el triunfo del Licenciado Esquivel, no es obra de Juan, ni de Pedro, ni de Perico, sino de la *colectividad*, q' se ha sacrificado, y que tiene derecho á ser atendida. Ninguno se crea señor, ni tampoco menos que los demás.

—La orden dada al señor Fiscal, de activar el proceso de los *asaltantes de mesas electorales*, ha producido en ciertos corrillos, el mismo efecto que dice Galdós, que produce un par de palmadas en un charco de ranas. Dios los asista y los tenga de su mano, porque la indignación está latente todavía.

—Afirman algunos que el Gobierno cederá la Biblioteca pública á la Municipalidad de este cantón, y que en tal caso se procurará mejorarla, en bien de la clase obrera, canjeando muchas obras que hay en francés, inútiles para la mayoría de los lectores, por obras adecuadas á la instrucción de los artesanos. Ojalá que así sea, y que aquel centro tan importante de cultura se atienda como es debido, y por quien pueda hacerlo á satisfacción.

### UN VETERANO

#### De Heredia

Señores Directores de

"LA NUEVA PRENSA"  
San José.

Muy señores míos:

—Con el nuevo advenimiento de cosas el espíritu de confraternidad entre nosotros necesita de más expansión, porque, triste es confesarlo, la buena armonía social permanece somnolienta por no decir inerte. Hemos arrastrado una vida anormal y raquítica, dejando que la atrofia de la indiferencia se haya apoderado del cuerpo social; porque el mal viene arraigado desde tiempo ha, en que muchos sólo miraban en la escala de la política su propio bien, y ahora tenemos la cosecha con todo el cortejo de sus naturales consecuencias. Siempre, las desmedidas pretensiones de un círculo dominante, trae desequilibrio injusto, el engranaje social se desgasta y desaparece en absoluto el bienestar público. La unión hace la fuerza; pues unámonos, que nuestras energías no han muerto todavía; ha llegado el

momento propicio: ha sonado la campana, que marca la hora dichosa en que se decide nuestro porvenir.

—La "Sociedad Filarmónica de Heredia" prepara su cuarta velada mensual, según reglamento, y es de esperarse que se despertará más entusiasmo por la simpática asociación, formada por muchachos inspirados por amor al adelanto en el divino arte de que han rendido pruebas, impulsados por algunos padres de familia.

Tenemos fe en nuestra naciente juventud, y que de ella nazca otra sociedad en el arte de *Thalia* á semejanza de la que Alajuela nos ha dado ejemplo. En el año de 1884 existió una de aficionados, la cual fué lazo de unión íntima para la sociedad, allá en aquella época, cuando el espíritu de confraternidad reinaba entre nosotros.

—El señor Cura, Presbítero don Rosendo de J. Valenciano, emprenderá un paseo á Europa, en busca de mejoría para su salud bastante delicada. Nosotros le deseamos un feliz viaje y q' logre el objeto de sus deseos.

*El Corresponsal.*

Mayo 21 de 1902.

## GACETILLA

Se anuncia que muchos miembros de la colonia cubana partirán en breve para su tierra.

Calzado económico: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Notas personales.—El miércoles en la noche falleció la señora doña Mercedes v. de Valverde. Acepte la familia doliente, en especial nuestro amigo don Casimiro Solano, y los suyos, nuestra sincera expresión de condolencia.

Calzado elegante: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Enferma de bastante gravedad se encuentra una niña del estimado maestro Licdo. don José Astúa Aguilar: Deseámosle pronta mejoría.

Calzado fino: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Contrajeron matrimonio la apreciable señorita Elena Romero con el joven español don Pablo Pujol. Que el ángel de la dicha vele siempre por ellos!

Calzado fuerte: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Murió en estos días un joven relojero italiano que trabajaba en el taller de don Antonio Vicari.

Calzado sin rival: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Quien quiera tener medicinas sin falsificar, que le curen sus dolencias y le cuesten poco

dinero, vaya á comprarlos á la Botica Oriental. Allí hay gran competencia y cuidado en los empleados y mucha vigilancia y amabilidad en el propietario.

Calzado eterno: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

El viejo valiente y leal ha vuelto á su puesto en el Cuartel Principal. Nuestro muy estimado amigo Blas Alvarez, sigue mandando en la Artillería. Nazario y Máximo, una yunta de guapos, en la Policía. El amable y popular Conchito en la Comandancia de Plaza; así puede descansar sus ratitos el señor Ministro de la Guerra. Lástima que aquí en la... en fin, no soplemos sobre cenizas.

Un proyecto altamente patriótico y beneficioso para el país y para la clase obrera en particular, es el del Diputado señor don Jenaro Bonilla para que 12 jóvenes obreros vayan por cuenta del Estado á efectuar ciertos estudios prácticos al extranjero.

Corre el rumor de que Gerardo Matamoros será postulado por Cartago como candidato á la diputación y este rumor ha despertado simpatía y agradecimiento en los obreros de la Liga de San José, pues aunque algunas diferencias baladíes han surgido, ellos saben apreciar lo que vale Gerardo.

Si es verdad que el Gobernador de Alajuela menospreciando toda dignidad ha reunido á sus subalternos para imponerles la candidatura á diputado del Licenciado Lorfa, merecería ese Gobernador ser silvado en las calles. Nosotros nos resistimos á creer q' un Gobernador del nuevo régimen, siquiera se imagine dependiente del anterior y quiera seguir el método de imposición; no lo creemos y esperamos ver la vindicación del señor Cabezas.

Melico Gutiérrez presentó al Congreso unas muestras de mármoles de colores, labrados, de lo más hermoso. Son de las canchales del Río Alumbre, en Candelaria y se propone explotar la nueva industria.

El Siglo XX cree que el Congreso debe hacerlo todo y deja poco al Ejecutivo. Ni tanto ni tan calvo, colega.

Se susurra que "El Pacífico" de Puntarenas ha sido enmudecido. ¿Qué hay de eso, colega?

Dice XX en la "Prensa Libre" que es mentira lo dicho por el respetable señor Iglesias, presidente de la comisión

conmemorativa y q' lo puede probar con documentos. ¿Quiere U. hacer el favor de publicar esos documentos y en vista de ellos ó le pedimos perdón por nuestro entrometimiento ó le diremos con todas sus letras otra cosa más acentuada?

Publica el Boletín de las Escuelas un magnífico estudio del señor sub-inspector Corrales, que le honra verdaderamente. Esperamos impacientes la conclusión. Reproduce una idea del modesto é ilustrado patriota Pedro Pérez Zeledón, la de fundar un Monte Pío por el estado á donde el maestro pudiera acudir en horas de apuro. Ah! si esto pudiera hacerse! ¿Y porqué nó?!

Dice "El Pacífico" del miércoles que indirectamente se le ha mandado no ver más la luz pública. Qué hay de eso?

Allí no caben indirectas colega, ó se se le mandó ó no se le mandó. La prensa toda se uniría á U. para protestar de un acto atentatorio si este hubiese sido ejecutado. Hable U., colega.

De ahí mismo tomamos que Juan Torres será capitán de puerto en lugar de Montagné.—Don Chico ha sido siempre muy cumplido: estará ya cansado?

### Telegrama de San Mateo.

Causado asombro aquí que nuestra autoridad tratase de vertir plumas ajenas. Lo de la paja de agua, lo del mercado, lo de toda mejora aquí débese á Mateo Vargas, Presidente Municipal y no á otro. Nuestro Jefe Político no será malo para muchos y será muy bueno para bailar suelto y otras decentes diversiones y para la broma inocente de darse por viudo &ª &ª pero... este pueblo desearía que la alternabilidad le favoreciese, y que por lo menos se nos diese un Político esquivelista, ya que el pueblo lo fué con entusiasmo.

R. C.

### Ultimas noticias por CABLE

#### La gran catástrofe. Más detalles

San Cristóbal, 20.—A medida que se va sabiendo la inmensidad de la destrucción hecha á San Vicente por el volcán de San Friere, auméntase el horror. A pesar de que las explosiones han disminuido y el volcán parece estar volviendo al estado pa-

sivo, la situación de los habitantes se empeora no obstante que todas las antillas británicas están contribuyendo generosamente.—Se han presentado muchas enfermedades y no hay médicos suficientes para combatirlas. La vida en San Vicente se ha vuelto casi imposible á consecuencia de la fetidez que da á toda la isla la semejanza de un matadero abandonado. El viento tórrido lleva á todas partes el hedor; en la parte meridional de la isla, en los contornos de Kimpstonn, las condiciones son bastante malas, pero en la zona donde residieron los caribes son mil veces peor.—En la vecindad de San Friere y Georgetawn se han dado sepultura á 1,800 cadáveres, bajo dirección directa de los empleados del Gobierno, pero quedan centenares todavía descomponiéndose bajo los rayos del sol tropical. Cálculos oficiales ponen el número de víctimas de la erupción en 2,200; significa esto que hay por lo menos 400 cadáveres sin sepultura, pero esta es la menor de las dificultades, todos los esfuerzos se dirigen al cuidado de los vivos. En un pequeño valle situado cerca de Morna Ga-

ron compuesto de los restos de 87 caribes, á los pocos pasos encuentranse cien reses muertas.

#### Ministro en la Habana

Londres, 20.—Anúnciase el nombramiento de Lionel E. G. Cardan, Ministro británico cerca del Gobierno de la Habana.

#### Concesiones á Italia y Alemania.

Roma, 20.—El sultán de Turquía ha expedido una orden en que reconoce el derecho de Italia y Alemania de proteger á sus súbditos católicos en Oriente. Constituye este paso dado por el Sultán un golpe al prestigio de Francia, cuyo Gobierno siempre ha reclamado el derecho exclusivo de proteger á los católicos en Oriente.

### EN EL BARRIO

de la Dolorosa, 50 varas al Sur del templo, alquilo una

casa nueva, grande y barata

Es propia para una familia numerosa y tiene condiciones higiénicas Entenderse con -

MANUEL ROLDÁN.

## Y A LLEGÓ

la famosa suela de San Ramón, preparada de tal manera que no tiene ese hedor desagradable que tiene la generalidad de las suelas.

Se vende en casa de don José Santos Porras, Avenida 12, O.

## P. G. VELLA

### Cervecería de la Sabana"

La mejor, la más saludable, la más sabrosa y la más barata de las cervezas que se fabrican en el país.

Quien sabe idiomas es rico.

Francés  
Inglés  
Alemán  
Italiano

El profesor PHILIPP VOIGTEL enseña las lenguas susodichas, siguiendo un método puramente práctico, que habilita al discípulo, en poco tiempo, no solamente á leer y escribir, sino también á HABLAR el idioma extranjero.  
Calle 19, Norte, frente á la Imprenta Nacional.

## RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos

# LA GRAN Ciudad de Londres,

Frente al Mercado, lado Sur.

Allí hay de todo. ¿Qué podrá desearse en San José que no lo tenga Mr. Asch en su inmenso Almacén?

Unica casa en San José que DE VERAS vende á precios de BARATILLO.

## EN EL BARRIO DE LA SOLEDAD

vendo dos casas de habitación, pequeñas. Para precio y condiciones, entenderse con

AGUSTÍN JIMÉNEZ C.

Taller de Hojalatería, Avenida 7a., No. 89.

## Panadería "La Francia"

de Félix Giró

Frente al Mercado, lado Oeste

El pan más sabroso y aseado que se consume en San José. Por la mañana y por la tarde se encontrará allí pan tierno, magnífico.

Todo mundo debe probar este pan en la seguridad de que quedará satisfecho el gusto más delicado.

# BAZAR DEL MERCADO

(Propietario: José Esquivel)

El constante favor que el público dispensa á esta casa, la mantiene en situación de estar renovando su rico surtido de telas y géneros de toda clase mensualmente. Allí se encuentra cuanto pueda desearse en el Almacén mejor surtido, y sus precios son ya conocidos por EQUITATIVOS.

# La tipografía LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho

José María Villanea é

HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamieg, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catalogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

## ¡ REVOLUCION !

¿ Quién no conoce á Mariano Solano M. ?— Ud. ?— Pues pase á la **Barbería Popular**, situada en casa de don Rafael Quirós Lobo, en la Soledad, y allí lo encontrará dispuesto á peluquearlo y todo lo que se relacione con el ramo de BARBERIA. Todos los útiles son nuevos y se desinfectan cada momento. Cuenta con barberos *non plus ultra*, que están dispuestos á dejar complacidas á todas las personas que se dignen ocuparlos.

## MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## Morrhuel Creosotado De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

## Jabones Medicamentosos de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>

JABON SULFUROSO contra las granas, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezones, los empeines, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FÉNICO, preservativo y antiépídémico.

JABON DE BICLORURO DE HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acetate de Kananga. Tesoro de la cabellera, que ablanda, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

# Directorio profesional

## ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario. Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MÁXIMO FERNÁNDEZ

MANUEL BEJARANO Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUÍN TREJOS

Abogado y Notario. Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ

Abogado y Notario. Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUÍN AGUILAR G.

Abogado y Notario. Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI

Abogado y Notario. Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrerería de Camprubí

PEDRO LEÓN PAEZ

y BLAS PRIETO Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

y RICARDO CASORLA Abogados y Notarios. Despachan en la casa de doña María Alvarado, N<sup>o</sup> 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO

Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

y CARLOS MANUEL JIMÉNEZ Abogados y Notarios. Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

## DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZUÑIGA. Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ. Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

MANUEL ARGUELLO de VARS Abogado y Notario. Oficina:—casa de don José M<sup>o</sup> Ugaldé, Avenida 7ª, Oeste

INOCENTE MORENO

y VIDAL QUIRÓS Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIKES

Abogado y Notario. Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

RICARDO JIMÉNEZ

y LUIS ANDERSON Abogados y Notarios. Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS

y JOSÉ MARÍA VARGAS Abogados y Notarios. Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

ELÍAS Y LUIS CASTRO U.

Abogados y Notarios. Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS

y MANUEL COTO Abogados y Notarios. Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS

Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

JUAN FELIX GONZALEZ

Abogado y Notario. Despacha en el bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 75 varas al Norte del Mercado

# La Nacional

Gran fábrica de tabacos y cigarrillos hechos con tabaco de semilla de la Habana cosechado aquí. Precios sin competencia.

Nacionales en cajetillas á ₡ 7-00 el 100  
" " paquetes " " 3-50 " "

Con papel pectoral, blanco ó amarillo

Tabacos estilo "Tropical" á ₡ 7-00 el 100  
" "Nacionales" " " 4-00 " "  
" "After Supper" " " 4-00 " "  
" "Young Ladies" " " 4-00 " "

Los pedidos dirijanse á Eloy González y C<sup>o</sup>.

En la misma casa hay siempre un inmenso surtido de artículos de toda clase á precios de baratillo, lo que le ha valido la inmensa marchantía que tiene.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares